

**Subscripción**  
 En la capital. . . . . 4'50 ptas. trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 5 » »  
 Extranjero. . . . . 15 » semestre.  
 Idem un año. . . . . 30 » »

Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Admón. plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 cénts.—En la 3.ª, 50 cénts.—En la 4.ª, 25 cénts. y á los suscriptores 12.—El importe del timbre á cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 á 5 ptas. línea, á juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos. GERONA, MIÉRCOLES 10 DE SEPTIEMBRE DE 1902 NÚMEROS SUBLTOS 25 CÉNTS. N.º 7.755

## PARRAFEADO

En la playa de San Salvador, de la provincia de Tarragona, fué arrancada de una bandera española, que después de hecha añicos, la ensuciaron y pusieron sobre ella una inscripción denigrante y canallesca.

El hecho, fué puesto en conocimiento de *El Liberal* en Barcelona, éste lo puso en el del público, se enteró la autoridad militar, se mandó instruir proceso, fueron presos un abogado, el secretario del Ayuntamiento de Vendrell y un pescador ó, cuando menos, patrón de una barca de pescar, los cuales están en la cárcel de Tarragona sometidos á las consiguientes responsabilidades por presumírseles autores ó instigadores de tan asqueroso hecho.

Con objeto de ver de sacar el agua clara, un redactor del diario aludido ha estado en Tarragona y hablado con los presos, los cuales le han dicho lo de siempre, que ellos no sabían nada, que no se meten en nada, que son muy españoles y que si alguna autoridad les hubiera advertido que de sus casas debían desaparecer las banderas catalanistas que tenían colocadas, lo hubieran hecho inmediatamente.

Veo que tenían banderas catalanistas y veo que no saben nada, ni son nada, ni quieren ni aspiran á nada y veo al propio tiempo que el juez militar les ha encerrado en el pelacio de Pilatos y cuando bendicen el agua, por algo la bendicen. Yo quisiera probaran su inocencia, porque es tan infamante la mancha de antiespañolismo, es tan tremendo el delito de lesa nación, es tan degradante el hecho de atentar al sentimiento patrio, que yo que me asusto de muy pocas cosas, me creería sumido en el desprecio más general público y creo haría lo que hizo Judas Iscariote después de haber vendido á su Maestro, y puesto que el hecho denunciado es cierto y parece que todavía no se han descubierto con seguridad los autores, quiero fijarme en dos apartados

que en su información á *El Liberal* ha escrito el redactor corresponsal don Angel Alcalde.

**Primer apartado:**  
**«Censuras graves»**  
 Las personas imparciales hacen graves cargos contra ciertas autoridades de carácter municipal, llamadas á desplegar, según afirman, mayor diligencia, á raíz del suceso.

El asunto es grave: me dicen que ha intervenido en él, quien viene obligado á hacerlo oficialmente, y no creo oportunos ciertos comentarios.»

Creo que mi compañero hace mal en no tirar de la manta con energía y prontitud y puesto á decir la verdad y lo que se sabe, hay que terminar la obra en asunto de tan tísima importancia para nosotros.

¿Hay algún alcalde, algún teniente de idem ó algún juez municipal por medio? Pues quien rompió el cántaro que lo pague, quien no es español que reviente, porque quitando de la suerte á quien se aluda, puede ganar el presidio y aumentar el escarmiento.

A mí, en este asunto de antiespañolismo, me matarían, pero no se me haría retroceder y andarse con emplastos más ó menos porosos cuando hace falta el bisturí, es caer en complicidad tácita y yo, en este género de negocios, ni tácito quiero aparecer aunque sea en el último rincón de la sospecha.

**Segundo apartado:**  
**«Hay focos»**  
 Eso me han dicho. Que hay focos en toda esta comarca, ¿de qué?  
 Juzgue el lector por estos dos hechos que se narran con todos los pelos y señales:

En una localidad pequeña, próxima á San Salvador, un ministro de la Iglesia, dicen que predica á los chicos el separatismo en la sacristía.

En otra, más próxima si cabe, cuentan que el suceso ha levantado á muchos de cascos, y se recuerda con fruición cierta cabalgata antiespañola que el Carnaval úl-

timo hizo las delicias del vecindario, con el alcalde «á la cabeza».

Por lo visto, no me han engañado. Hay focos.»

No puedo remediarlo; apesar de mis años, de mis desengaños y de la calma de los años, cuando leo cosas como estas me pongo nervioso y parece como que la disnea de la indignación obstruye mis pulmones y quiere asfixiarme.

¡Un cura y un alcalde!  
 Pero Señor, ¿porqué no seré yo potestad eclesiástica con facultades omnimodas?

¿Porqué no seré fiscal y tribunal en una pieza, de esos que sumarían, condenan y ejecutan en treinta minutos?

Yo soy muy católico, más que muchos de esos que se las echan de amantísimos del Corazón de Jesús; yo, como liberal, amo las instituciones populares como se puede amar la propia vida; pero como mi catolicismo ni mi liberalismo no reza con lo que es anticristiano y anti-liberal, de ahí que si yo pudiera, ese cura no tendría cura y ese alcalde llevaría la vara por centuplicada en ediciones costillares que yo me encargaría de propinarle.

Lo que ocurre, si es cierto todo eso, no tiene nombre; irrita, subleva y si no se pone coto y no se hacen fuertes y rápidos escarmientos, los que no ven más allá de sus narices pueden infeccionarse y traer situaciones difíciles y mortales de necesidad para Cataluña y antes que tal pueda acontecer, hay que no titubear y dejarse de si son cuatro simples ó cuatro compuestos los que tal hacen ó dicen, para emprender una campaña de bisturí y cauterio, porque eso de pisotear la bandera nacional, romperla y ensuciarla, eso de predicar contra la Patria y eso de presidir cabalgatas antiespañolas, son crímenes que rebasan la ordinariéz de los demás y no deben ni tolerarse ni menos quedar impunes.

Que esto anda perturbado; que esto es, como diría el invicto caudillo de Africa, un presidio suelto y que con estos gobiernos no vamos á parte alguna, no solamente lo prueba lo de la bandera española, sino lo

ocurrido en la Barceloneta de Barcelona.

Se pidió por obreros metalúrgicos permiso para celebrar un *meeting*; la autoridad, visto el objeto que se proponían según la instancia, lo autoriza. Como la cosa no debía ser muy santa, la reunión principió una hora antes; cuando fué el representante de la autoridad, aquello tomó mal cariz desde un principio, se suspendió el acto; se prendió á la comisión organizadora y... en los periódicos de Barcelona puedes enterarte con detalles que entristecen, de lo ocurrido en las calles de aquella barriada, en las que, al grito de ¡viva la anarquía! y otros tan graves como ese, se han arrojado piedras á la guardia civil, se la ha insultado, se la ha silbado y se la ha hecho fuego, resultando dos muertos y muchos heridos.

¿Qué te parece este otro cariz que presenta esta perturbada sociedad?

¡Viva la anarquía! se ha dicho sin ambages ni rodeos apesar de estar aquello en estado de guerra; ¿qué ocurrirá cuando, como quieren los filántropos á la vinagreta, se goce de la normalidad constitucional?

Allí los ácratas ó libertarios ó anarquistas gozan de libertad omnimoda; su propaganda es incansante, su vida está garantida, se mezclan en todas las cuestiones para producir trastornos y víctimas y, sin embargo, la autoridad mira y no vé, contempla y no se entera, teme y no se precave y no hay necesidad de que el niño caiga de la ventana, para que se ponga el antepecho al balcón.

Y así andamos hace ya unos años, desde que los anarquistas asesinaron al único que les daba en la cabeza. Ahora es otra cosa; entre liberales y conservadores están poniendo la nación como los judíos pusieron al Señor, que es el único que nos ha de sacar de este atolladero.

**DE TODAS PARTES**  
**UN PUEBLO DE ENANOS**  
 El explorador inglés Donaldson Smith, que acaba de atravesar de Este á Oeste el

desca  
 cia d  
 ración  
 ocup  
 pués  
 recto  
 El  
 frase  
 tens  
 de p  
 nia p  
 comj  
 y mé  
 por  
 dida  
 pres  
 D  
 deni  
 prov  
 deci  
 tant  
 T  
 crel  
 de l  
 cib  
 Léx  
 y o  
 S  
 dic  
 nue  
 mo  
 pat  
 bal  
 oct  
 á e  
 ble

país de los Somalis (Africa), ha descubierto allí un pueblo de enanos, los «Doumé», Habitan éstos en las montañas vecinas al lago Rodolfo, unas chozas que seguramente un perro danés no aceptaría como nicho. Un «Doumé» de cinco piés de alto (próximamente 1,50 metros) se considera como un gigante.

El único vestido, si así puede llamarse, que emplean esos salvajes, consta de tres anillos de zinc: uno colgado de la nariz y los otros dos colgados de las orejas. Los ricos añaden otro que llevan en el tobillo. Sus únicas armas son flechas envenenadas, y aliméntanse de carne.

EL PELO DE CAMELLO

Atribuyense curiosas virtudes medicinales al pelo de camello.

Eduardo VII ha heredado de su madre una receta soberana contra la jaqueca insupportable; basta para hacerla desaparecer pasar por las sienas repetidas veces un pincel de pelo de camello.

Los ingleses pretenden también que una almohada de este pelo es excelente contra el insomnio.

NUESTRO COMERCIO EXTERIOR

En el mes de julio último ha mejorado la tendencia de nuestro comercio exterior.

La importación en dicho mes ascendió á 62.023.000 pesetas, cantidad que acusa un aumento de 679.000 con relación á julio del año 1901. Hay alza en la entrada de primeras materias por 2.301; en artículos fabricados, por 283.000, y baja en sustancias alimenticias, por 1.569.000 y en la importación de plata por 258.000 pesetas.

La exportación en julio último ha sido de 61.440.000, con aumento de 7.491.000 sobre igual mes del año pasado, siendo esto lo satisfactorio. El alza recae por 1.808.000 en primeras materias; por 2.254.000 en artículos fabricados; por 2.400.000 en sustancias alimenticias, y por 1.357 en la salida de plata.

El saldo contrario de la balanza mercantil en julio último se ha reducido á 583.000 pesetas, desde 7.396.000 á que ascendió en el propio mes del año 1901.

Los artículos en que principalmente ha habido aumento de salida en el mes de que se trata, son el aceite, plomos y tejidos de algodón. Los vinos comunes ofrecen un aumento pequeño.

En los siete meses transcurridos del co-

rriente año, la importación es de pesetas 451.800.000, con baja de 34.100.000 sobre igual período del año pasado. La baja afecta á los artículos fabricados por 17.000.000 á las sustancias alimenticias por veintidós millones doscientos mil, mientras ofrecen aumento de 3.100.000 las primeras materias y 400.000 la plata. Sólo la menor entrada de trigos representa 13 millones.

La exportación ha sido en los siete meses 410.600.000 pesetas con aumento de 27 millones 200 mil sobre el mismo plazo del año 1901. Se ha logrado este aumento en sustancias alimenticias por 31.000.000, y en las primeras materias por 8.800.000, mientras ha bajado la salida de artículos fabricados en 5.000.000 y la de plata en pesetas 7.600.000. El aceite ha ganado 23.000.000, y tienen un aumento también los plomos y tejidos. La salida de vino común ha producido 7.000.000, y la de Jerez 300.000 pesetas.

La balanza de los siete meses acusa un saldo en contra nuestra de 41.000.000, cuando en los mismos siete meses del año anterior fué de 102.000.000, habiendo mejorado, por consiguiente, en 61.000.000.

La recaudación de Aduanas resulta en baja de 3.685.372 pesetas con relación á lo calculado en el presupuesto, por efecto de la bonificación que se hace á los que pagan en oro; pero, en cambio, se economiza el crédito destinado á adquirirlo para pagar el Tesoro sus obligaciones en el extranjero.

REVISTA CIENTÍFICA

Más aereostación.—Coincidencias.—Lo que son.—Aereostato Schley.—¡Siempre torcido! Arriba y abajo.—Cuerdas carvas.—¡A volas!

Entre las personas que siguen de cerca el movimiento científico europeo, ha llamado últimamente la atención el hecho de haber dado á la publicidad el ingeniero canadiense Mr. Schloy sus planos y proyectos, realizados despues de incesantes estudios desde 1887 á la fecha y que tienen por objeto lograr la completa resolución del intrincado problema de la navegación aérea.

Lo que ha despertado la mayor curiosidad entre los hombres de ciencia y ha hecho que á esta cuestión se le conceda un grandísimo interés, ha sido las coincidencias que segun los iniciados en estos secretos, aparece entre los proyectos del inge-

niero del Canadá y del famoso inventor francés Mr. Santos Dumont, máxime si se tiene en cuenta que los proyectos, y aun los ensayos al Schley, son anteriores á los del aeronauta brasileño, si bien no cabe duda que Dumont desconoció hasta ahora los trabajos de su colega.

Estas coincidencias han sido siempre un excelente augurio en la historia de los descubrimientos humanos, y ojalá lo sean ahora también, por que prueban y demuestran que se marcha á la resolución del problema por un buen camino, y ocurre en ellas lo mismo que si dos personas á quienes se dan iguales datos ó sumandos, obtienen separadamente, sin verse, oírse, ni ponerse de acuerdo, una misma cifra total, una misma suma: ésta, al coincidir, será la prueba, el comprobante, la confrontación de ella.

Pues esto ocurre con los descubrimientos cuando dos sabios coinciden. No hay temor de que el uno haya copiado al otro, eso son suspicacias y celos que caben en el leal y serio terreno de la ciencia.

Dumont y Schley, marchando al mismo fin, pueden estar seguros de que nadie los ha de echar en cara sus coincidencias.

Pero si en cuanto al mecanismo principal ambos proyectos apenas si se diferencian en nada, en cambio en su aspecto exterior se observan muy grandes entre uno y otro modelo.

Conocido ya y vulgarizado el último globo de Santos Dumont, diremos algo del de Schley, que es mucho menos conocido.

En primer lugar su forma dipoidal es mucho más prolongada por los dos extremos de su eje que en el globo francés y esto le hace asemejarse más todavía á la forma que se aproxima á dos conos unidos por su base y que se ha dado en llamar la forma de un cigarro.

Otra particularidad muy significativa en el globo á que nos venimos refiriendo, es la de que lleva doble cubierta envolvente, si bien la de dentro es mucho más fina, con el objeto de que no se duplique el peso del globo como casi ocurriría si ambas tuviesen igual densidad. El espacio de separación entre una y otra es de unos 90 centímetros, siendo la longitud total del globo, al exterior, la de 19 metros por una altura en su radio mayor de 5 metros.

La impulsión, que la recibe de acumula-

dores eléctricos, en lugar de gasógeno un otro motor análogo y siempre peligroso para una vecindad tan expuesta como el hidrógeno, se produce por medio de un juego de ocho pelotas combinadas alternativamente, y el descenso se regula por medio de válvulas especiales, aparte del antiguo procedimiento de los lastres.

Los ensayos y experiencias que de este nuevo globo se han hecho en Calbour (Canadá), aseguran que han dado excelentes resultados, llegando á alcanzar el aereostato velocidades muy considerables y yendo contraviento.

Lo que se ha echado de ver desde luego en el aparato Schley, ha sido su falta de horizontalidad. Su estabilidad es perfecta, y sin que haya el menor riesgo de que el globo, propiamente dicho, se invierta, como les ocurría en los primeros ensayos, pero en cambio permanece en una oblicuidad que á veces llega á ser alarmante, formando ángulos muy agudos con el plano del terreno.

Esta dificultad, que no deja de ser mas grave de lo que parece, piensan Schley y James Stöck (que es quien ha construido el aereostato con arreglo á los planos del primero y bajo su inmediata inspección) evitarla de una manera casi absoluta, valiéndose para ello de un juego de contrapesos que para evitar complicaciones en la maquinaria exterior pueden permanecer ocultos y perfectamente disimulados dentro de la misma tela, en el espacio que media entre las dos y colocados en los dos extremos.

La fuerza ascensional en este globo es muy pequeña, y esto que parece una mala condición del mismo, es, por el contrario, una muy recomendable, pues la rápida elevación de estos aparatos, es siempre muy molesta, llegando á dificultar la respiración del aeronauta y ocasionando presiones muy rápidas por la diferencia de presión atmosférica en las cubiertas envolventes, las que muchas veces se cuartejan ó llegan á romperse.

El descenso, por las mismas razones (que no son otras sino la forma especial del globo) se verifica también con igual suavidad y de este modo el rozamiento de las distintas capas del aire sobre la superficie de la tela del globo es mucho mejor que en otros modelos, incluso en el de Dumont.

El peso total del globo es muy pequeño y su coste resulta cerca de una mitad menos que lo que cuesta la construcción de un globo Dumont.

# Elixir Callool

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispensias, (ligereza de digerir) raquitismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditadísimo

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLOOL Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Para terminar, daremos un detalle: las cuerdas que sostienen la barquilla son fuertes cordones trenzados de seda habiéndose así escogido por su resistencia y propensión aisladora a la electricidad.

Tal es el nuevo modelo, que como se ve anda muy cerca de haber resuelto el problema de la aerostación, ya casi solucionada.

Dentro de poco volaremos; sin perjuicio de que haya también algún globo que vuele en el espacio, con su detonación correspondiente.

Doctor Traveller.

## Noticias

En el expreso de la noche del domingo llegó a esta ciudad, con objeto de presidir la Asamblea farmacéutica, el director general de Sanidad don Angel Pulido, acompañado del oficial de aquella dirección señor Vivanco, de los farmacéuticos de Barcelona señores Codina Langliu, Guasch, Puigpiqué, director del «Restaurador Farmacéutico», de su secretario señor Merencio y otros.

Esperaron al ilustrado escritor en la estación del Empalme, el subdelegado de farmacia y senador señor Pérez Xifra, el médico forense señor Pascual, los farmacéuticos señores Vivas y Massot, y el presidente de la Diputación provincial señor Noguer.

A la estación de esta ciudad fueron a recibir al doctor Pulido, además de las autoridades civiles, varios médicos y farmacéuticos.

El señor Pulido ha recibido buen número de visitas de médicos y farmacéuticos venidos a esta capital con objeto de asistir a la Asamblea, así como de otras respetables personas.

Antes de ayer visitó el señor Pulido las casas de beneficencia provinciales saliendo complacido, en especial de la casa Hospicio. Por la noche fué obsequiado por los médicos de esta ciudad con un banquete en la fonda de Italianos, en el que brindaron los señores Pascual y Jubert, pronunciando elocuentes frases el señor Pulido.

Por la noche tuvo lugar en el salón de descanso del Teatro principal con asistencia de unos setenta congresistas la inauguración de la Asamblea, cuya presidencia ocupó el señor Pérez Xifra cediéndola después de pronunciar breves palabras, al director general.

El doctor Pulido, en galana y elocuente frase pronunció un discurso bastante extenso, manifestando que estaba orgulloso de presenciar tan importante acto, que venía para estrechar más y más los lazos de compañerismo entre la clase farmacéutica y médica, clases que había que procurar por todos los medios fueran siempre atendidas y respetadas por su reconocido é imprescindible importancia ante la sociedad.

Dedicó elogios a Cataluña y a los presidentes de los colegios farmacéuticos de las provincias de esta región, y terminó agradeciendo las muestras de afecto que constantemente recibía.

Terminó el acto con la lectura por el secretario del Colegio provincial señor Vivas de las cartas y telegramas de adhesión recibidos de Palma de Mallorca, Palencia, Lérida, Santa Coloma de Farnés, Figueras y otros puntos.

Sentimos no poder dar más detalles de dicho acto, pero debemos hacer presente á nuestros lectores que no pudo asistir al mismo ni el público ni los periodistas.

Ayer tarde el doctor Pulido con sus acompañantes, visitó la villa de Bañolas y su balneario, regresando á esta ciudad á las ocho de la noche.

A la hora que cerramos esta edición, vá á empezar la segunda sesión de la Asamblea.

Muy concurridas se vieron las calles

de Caldederos y Forsa durante el domingo y lunes últimos, con motivo de celebrar aquellos vecinos su fiesta mayor, dedicada á la Natividad de la Virgen.

Las orquestas encargadas de amenizar los festejos, cumplieron bien su cometido.

—El domingo último por la tarde, deploróse un violento incendio en la fábrica de cobre, sita en la villa de Bañolas, conocida por «La Farga», propiedad de don Joaquín Escatllar.

El fuego comenzó en la parte alta del edificio, quedando éste completamente destruido.

Con el auxilio de los bomberos, autoridades y Guardia civil, se pudo conseguir el salvamento de algunas máquinas y utensilios.

Las pérdidas materiales se hacen ascender á unas 23.000 pesetas.

—Ha fallecido don Antonio Colodón, industrial de esta ciudad.

E. P. D.

—Nuestro particular amigo el acreditado dentista don León Audouard, ha regresado á esta ciudad, después de terminar su campaña veraniega.

—La Guardia civil de Ripoll ha detenido á un sujeto, el cual, después de interrogado, confesó ser autor del robo cometido hace pocos días en la tienda que don Martín Busset posee en Espinabell, de la que desaparecieron 6 docenas de alpárgatas, 50 pesetas en plata y otros objetos, habiéndose recuperado dos pares de alpárgatas que se hallaban escondidas entre unas malezas, y 9 pesetas que conservaba el detenido.

—Ha sido nombrado vocal técnico de la Junta provincial de reformas sociales, el médico don Juan Casadevall.

—Ha sido trasladado á la segunda compañía de Carabineros de esta Comandancia, con residencia en Figueras, el capitán de dicho cuerpo don José Segarra.

—En la villa de Torroella de Montgri han sido detenidos dos sujetos franceses los que se supone son autores del robo cometido en una relojería de la calle de las Ballesterías de esta ciudad.

En poder de dichos extranjeros han sido hallados ocho relojes de distintas clases.

—Se ha encargado del mando de la tercera compañía de Carabineros, con residencia en Camprodón, el capitán de dicho instituto don Francisco Miró Degá.

—Hoy llegará á Rosas el crucero Carlos V, cuya dotación se ejercitará en el tiro al blanco en aquella bahía durante cuatro ó cinco días, regresando después dicho buque á Barcelona.

—Ha sido ascendido al empleo inmediato, nuestro particular amigo el segundo teniente de la Guardia civil don Manuel Tejido y Ginero, que presta en la actualidad sus servicios en Barcelona.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del juzgado de Figueras, sobre atentado, contra Miguel Sala Colomé.

Abogado defensor, don Joaquín Veray; procurador, don Martín Adroher.

—Como anunciamos, las propuestas de ascensos han sido firmadas en los primeros días del mes, y son las siguientes:

Infantería.—Seis coronales, tres segundos coroneles, 11 comandantes, tres capitanes, 12 primeros tenientes y 20 segundos idem, promovidos al empleo inmediato. Escala de reserva, un capitán.

Caballería.—Escala activa: un teniente coronel, dos comandantes, cuatro capitanes, cuatro primeros tenientes y 15 segundos id. Escala de reserva, ninguno.

Artillería.—Dos tenientes coroneles y dos comandantes.

Ingenieros.—Dos tenientes coroneles y 4 comandantes.

Guardia civil.—Dos tenientes coroneles, tres comandantes, seis capitanes, dos primeros tenientes y cinco segundos id., é in-

greso de uno de éstos, procedente de infantería.

Carabineros.—Dos segundos tenientes. Administración militar.—Cuatro comisarios de guerra de segunda, dos oficiales primeros, uno segundo idem y uno tercero.

Oficinas militares.—Un oficial primero y uno segundo.

Al proveer las vacantes de coroneles de infantería se ha tenido presente lo ocurrido el mes último, y á todos se les ha señalado la antigüedad de 7 de mayo de 1902.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, diríjase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

### ¿Sabe usted evitar los peligros?



Señora GONZÁLEZ

Barcelona 23 de Abril de 1901.

Hallándose mi hermana Manuela González atacada de la tisis pulmonar, dañado el pulmón izquierdo y sin esperanza de curación, me aconsejaron los médicos que la diera la Emulsión Scott, la que le administré inmediatamente, obteniendo con ella un resultado maravilloso, pues desde las primeras dosis empezó á experimentar una importante mejoría, y continuando el tratamiento con su uso alcancé ponerla fuera de todo peligro, hallándose hoy día en la más perfecta salud después de haber estado sufriendo de esa enfermedad desde hace unos ocho años.

De Vds. atto. S. S.

MARIANO GONZÁLEZ. Calle Ferlandina, 31.

La tisis debe evitarse, combatirse, y á todo trance vencerse. Si Vd. percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo recorra á la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido. El señor González nos dice cómo procedió para curar á su hermana. Observando los síntomas, evitó el peligro que la amenazaba; le hizo tomar la Emulsión Scott, y como ocurrió siempre que se toma á tiempo, la Emulsión Scott salvó la vida de su hermana.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frascito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Las renombradas aguas minerales y alcalinas de Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (vias urinarias) y Vichy-Grande Grille (hígado), son las que mejores resultados producen. Los enfermos que no puedan adquirirlas, harán bien en emplear, en vez de preparados y de aguas deficientes, la Sal Vichy-Etat, ó los Comprimidos Vichy-Etat, productos que se elaboran en el mismo Vichy y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las Pastillas Vichy-Etat (en cajas metálicas precintadas) combaten las acedías, digestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y droguerías.

## INTERESANTE

El Elixir Estomacal de Saiz de Carlos es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños, en todas sus edades.

## PUBLICACIONES

Es interesantísimo el número de NUEVO MUNDO correspondiente á esta semana.

La nota de actualidad es la que en él predomina, según puede verse en el siguiente sumario:

El viaje del rey á Bilbao.—División de la escuadra española fondeada en aquel puerto para tributar honores á S. M. Doble plana central.

El Dr. D. Federico Rubio.—Último retrato. Detalles del entierro. El Instituto Rubio. Información muy detallada. Artículo necrológico del Dr. Forn.

La cuestión del pimentón.—Manifestación en Orihuela.

La catástrofe del tranvía.—Vuelco de la jardinera: La señora muerta á consecuencia del accidente.

El monasterio de las Huelgas, de Burgos, artículo de Zeda, con fotografías.

El shah de Persia, agraciado con el Toisón de Oro por S. M. el rey.

Crónica, por Salvador Canals, y otros originales literarios de José Juan Cadenas, Crouselles y Taboada.

Dibujos de Estevan, Verdugo Landi, Arveras, Karikato y otros.

En la playa. Portada en colores por Estevan.

Continuación del folletín «La isla del doctor Moreau».

Precio del número, 20 céntimos.



### ALMUERZO

Tortilla francesa.—Bacalao á la moderna.—Orejas de ternera modernas.—Rosbif al natural.—Postres.—Café.

### COMIDA

Sopa de queso.—Patatas rellenas de arroz.—Truchas á la ginebrina.—Albardilla de carnero braseado.—Gallina asada.—Postres.—Vinos.

Bacalao á la moderna.—Remojado el bacalao en agua durante doce horas y otras doce en leche, que durante los últimos minutos á grandes hervores en el último remojo. Después se saca de la cacerola y se deja escurrir para rehogarlo en buena manteca de vaca fresca y sin sal. Se espolvorea con harina y se moja con una nueva leche para que se trabe la salsa, que no ha de ser copiosa y que se reforzará con perejil mechado y una chispa de pimienta blanca.

Patatas rellenas de arroz.—Se horadan patatas grandes redondas é iguales en tamaño y se rellenan los huecos hasta la mitad con arroz empapado en aceite frito bien sazonado. Con tapones que se hacen de la misma patata se cierran las aberturas y colocando los tubérculos con los tapones hacia arriba y bien dispuestos en una tartera, se cuecen en el horno fuerte con agua, rociándolas de cuando en cuando con aceite.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

### Boletín religioso

San Nicolás de Tolentino.

CUARANTA HORAS

Están en la iglesia de las Hermandades de los Pobres.

CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de Loreto en los Dolores.

# El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

## EL AIBAF SERDNA

patente de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

### Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de septiembre de 1902

#### LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldra de Barcelona el 21 septiembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnifico y rápido vapor francés

#### ESPAGNE

#### LINEA PARA EL BRASIL.

Saldra de Barcelona el dia 5 de para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de S.<sup>t</sup> Francisco, 25, pral.

Aprendiz. Se necesita uno en la Imprenta de este periódico.

### NO MAS VELLO



Se vende en casa D. José Soler, Peso de la Paja, 7, GERONA.

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 29 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.

**Línea de Cuba y Méjico.**—«Servicio del Norte»: éervicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasajes, carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

«Servicio del Mediterraneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabana, Comina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para otros puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Sant Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil pacífico.

**Línea del Brasil-Pacífico.**—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta, Arenas (Chile), Ceronel y Valpaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz el vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

**Línea de Canarias.**—El dia 17 de saldra de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor Directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de La Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

**Línea de Fernando Póo.**—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1799 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costaidental de Africa y Golfo de Guinea

**Línea de Tángier.**—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tángier: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**Aviso importante.**—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirán y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

## Sociedad Fr n o-Española de envases cilindricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el dia por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

00

## ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Roig

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital:	4'50	ptas.	trimestre
Fuera de la capital:	5	»	»
Extranjero:	15	»	»
Idem un año:	30	»	semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco. 6.